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« La tempérance est liée à l’espérance : elle est capable de regarder au-delà du visible., la tempérance est 

toujours liée à la fécondité.  

Parce que je « tempère » mes besoins pour donner la vie à une autre personne » . 

 

Le vice qui lui est associé, à savoir la colère, est bien plus présent dans notre société. « La colère est une 

chose terrible, elle nous rend semblables au diable. Sa vocation est de détruire », met en garde le Pape. « La 

colère transforme en son contraire tout ce qui est juste. Celui qui est possédé par la colère est enclin à oublier 

ses devoirs ; le père devient un adversaire, le fils tue son père, la mère se transforme en belle-mère, le citoyen 

en ennemi du gouvernant. » Il est une colère contre laquelle le souverain pontife met tout particulièrement 

en garde : le bavardage, la médisance, les « potins ».  

« Le bavardage tue, c’est un acte de colère à voix basse », lance-t-il. « Je vous dis une chose et je salis l’autre. 

C’est la colère sur un ton plus léger, mais ça peut tuer. Il manque la tempérance de laisser l’autre grandir, de 

respecter l’autre. Non, je le tue avec ma langue, point final. » 

La vraie réconciliation ne fuit pas le conflit, mais bien plutôt s’obtient dans le conflit. 

Attention à ne pas confondre la tempérance et le refus du conflit. « Quand les conflits ne se résolvent pas, 

mais qu’on les cache ou qu’on les enfouit dans le passé, il y a des silences qui peuvent signifier qu’on se rend 

complice de graves erreurs et de péchés », explique ainsi le pape François. « À l’inverse, la vraie réconciliation 

ne fuit pas le conflit, mais bien plutôt s’obtient dans le conflit, en le surmontant à travers le dialogue et la 

négociation transparente, sincère et patiente. » 

 

 

- L’intempérance donne de courtes joies et de longs déplaisirs. 

 

- La tempérance est un arbre qui a pour racine le  contentement de peu 

et pour fruits le calme et la paix. 
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